
- 1 - 
 

2015 年全国现代智能制造系统与装备技术 

高级研修班总结 

 

2015 年 5 月 13 日，经人力资源和社会保障部批准并全

额资助，中国机械工业联合会主办，中国机电工业一体化技

术应用协会承办的全国现代智能制造系统与装备技术高级

研修班在北京机械工业自动化研究所成功举办。来自全国 10

多个省市的 46家企业的 75名专业技术人员参加了本次研修

班的学习。下面将本次高研班情况总结如下： 

一、意义和作用 

中国已经成为制造业大国，但自主创新力薄弱，高端装

备与智能装备依赖进口，严重制约了我国制造业健康发展。

而智能制造技术是世界制造业未来发展的重要方向，也是中

国制造业创新驱动、转型升级的重要发展方向。 

智能制造是面向产品全生命周期，实现泛在感知条件下

的信息化制造，是制造业产品、装备、生产、管理和服务智

能化应用水平的体现，也是网络业从消费互联网向产业互联

网转型创新的重要方向，它一头连接着未来的制造强国，另

一头连接着未来的网络强国，是实现两个 IT 融合和倍增发

展的具体表现，更是推进两化深度融合的核心目标和最新着

力点，也是建立国家制造业创新体系的关键。 

本期研修班的目的就是针对我国重点装备制造企业的
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工程技术领军人物、技术管理人才采用面对面授课、交流、

研讨、互动、参观等方式，使他们充分了解智能制造的国内

外发展动态和趋势，深入领会政府主管部门大力发展智能制

造的工作意图；从而在智能制造装备行业贯彻落实创新驱动

发展战略，积极发展智能制造，促进两化深度融合。 

通过本期培训，着力培养一批高水平的科研和开发带头

人，使其在智能制造科技发展与实施过程中成为创新型的科

技领军人才。 

二、研修班亮点 

     1、研修班的举办正逢其时 

为应对国际制造业发达国家和发展中国家的“双重竞

争”，促进中国加快转变经济发展方式、建设制造强国，中

国政府部门制定了《中国制造 2025》。这是我国制造强国战

略第一个十年行动纲领，而发展智能制造则是《中国制造

2025》的主要任务、重大工程和主攻方向，也是从制造大国

转向制造强国的根本路径。 

本次高级研修班在《中国制造 2025》发布之前举办，承

办单位邀请了参与《中国制造 2025》起草和咨询工作的权威

专家亲自授课，这也是对《中国制造 2025》提前宣贯。 

2、研修班创造了“三高” 

此次研修班在组织过程中创造了“三高”，即高效率、

高规格、高水平。 
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高效率：从得到人社部批复公示到研修班正式行为仅仅

用了一周时间；从发出通知到正式开班仅仅用了 8 个工作日

就招收了 75 名学员。 

高规格：研修班的举办得到项目批复资助单位、主办单

位和承办单位领导的高度重视，人社部专技司处长高擎、中

国机械工业联合会执行副会长于清笈、北京机械工业自动化

研究所所长兼中国机电一体化技术应用协会副理事长张入

通、机械工业教育发展中心副主任房志凯等参加了开班仪式

并分别致辞。 

参加培训的单位和学员也是高规格，他们均是来自中国

航天、中国航空、中国船舶及中船重工、中国电子、中国兵

器、一汽、长安汽车、上汽集团、东方电气、国家数控中心、

武钢重工、北京一机床、合锻机床、内蒙古纳顺装备集团、

国家电网、许继集团、上海外高桥公司等单位的总经理、总

师、总监、部长、处长、主任等，同时，组织单位也充分照

顾到了中小企业的需求，部分民营科技型企业的负责人也参

加了此次培训。 

高水平：本次研修班邀请到的授课老师都是国家级专家，

他们都是直接参与国家重大行业政策、技术标准规划和制订

的权威专家。专家的构成也考虑到行业的代表性，他们分别

来自知名企业、科研院所、高等院校。专家们的授课不仅具

有深刻的理论基础，还有丰富的实践经验，因此课程政策指

https://cameta.lingxi360.com/org/detail/LXEkvLh1kxTZ
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导性和实用性非常强。从学员满意度测评统计结果显示，学

员对教学水平满意度达到了 96%，充分体现了这是一次高水

平的研修班。 

3、企业积极参加，培训效果反响良好 

本次研修班得到了国家人力资源和社会保障部批准，并

给予全额资助，在行业企业中反响很大，得到了企业的积极

支持。从通知发出到名额饱满仅仅 2 天时间，很多企业为没

有及时得到培训信息感到遗憾。由于企业踊跃报名，我们不

得不采取措施，限制每个企业最多申请不超过 2个名额，并

严格按照人社部的要求审核参加研修班学员的资格。即便如

此，最终参加本次研修班的学员还是高达 75 人，另外还有

10 余名旁听生。有太多的企业想参加，但受到名额限制，他

们纷纷希望组织单位能够继续开班后续的培训。 

4、不停的交流学习，永不消失的课堂 

参加研修班的学员大部分都是央企或国企的高管和负责

人，他们本身工作就比较忙，但为了这次 5天的培训，他们

放下了繁忙的工作，全身心投入到紧张的学习中。研修班从

开始到结束每天保持 98%-100%的出勤率充分说明了大家的

学习态度。学员们充分利用课上、课间、课后时间进行交流。

授课老师也对本期高研班的学习氛围和交流气氛所深深感

染。 

在研修班的最后一天，本应该 17:00 结束的培训，授课
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老师一直讲到 18:00，期间无一人离席。由于授课专家中航

工业信息技术中心的宁振波研究员从单位返回到培训课堂，

应广大学员要求，承办单位又组织几位授课专家、参会学员

中的企业领导举行了现场对话活动，气氛异常热烈，一直到

晚上 19：30 才结束整个培训，学员们和老师们依依惜别，

久久不愿离去。 

虽然是 5 天的学习，但时光毕竟是短暂的，组织单位为

了延续这种学习精神，创建了“国家智能制造交流学习群”，

全部学员入群和授课老师入群，创建了一个永不消失的课堂。 

三、组织服务保障到位 

为了使研修班顺利成功举办，主办单位、承办单位派出

了 6 个专职人员负责后勤保障。 

本次高研班面临着培训人数增加了，资助费用减少了的

双重困难，承办单位中国机电一体化技术应用协会的领导高

度重视，想尽办法让参加学习的学员学习好、住好、吃好。

学员们住宿的酒店安排在了美丽的人定湖公园旁边，大家每

天上下课穿过这个北京市最美的欧洲风格园林，心情异常舒

畅。学员们的上课地点安排在了优美、安静，风景秀丽且具

有浓郁科研氛围的北京机械工业自动化研究所（原机械工业

部自动化研究大院），2014 年建所 60 周年装修一新的学术

报告厅成为本次研修班的授课课堂，一流的环境、一流的教

学硬件保障了此次研修班成功举办。难怪有部分学员评价说：
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我们这次学习是住在公园、学在花园、吃的是五星级饭店标

准，还享受着具有 60 年悠久历史和浓郁科研氛围的北自所

提供的条件，这是多么难忘的一次学习和体验啊！ 

此次研修班无论是招生还是费用预算、筛选授课老师及

课程设置均安排的井井有条。学员对组织单位热情的服务给

予了一致赞扬。学员满意度测评统计显示，大家对后勤保障

满意度是 96%、对组织管理满意度是 99%、对服务水平满意

度是 99%，这充分显示了学员组织单位组织后勤和服务的高

度认可。 

四、学员们的高度评价是对研修班最大认可 

本次研修班得到了学员的一致好评和肯定，学员们表示：

“通过这样高水平的研修班，解决了我们困惑已久的问题，

老师的讲解犹如醍醐灌顶。”也有些学员说：“这次的研修

机会十分难得，能够与这么多有名的专家一起讨论，我们很

珍惜，也是带着问题来了，得到了透彻地讲解，回单位以后

我们还要开会把这次学习的内容传达给我们单位其他的人。”

还有学员说：“通过此次高研班的学习，我理清了思路、扩

宽了视野，收获良多，机械行业这么多企业、员工，能够得

到这样学习的机会实属难得，希望下次还能有机会参加这种

高水平、重质量的研修班。” 
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附：部分学员的评介语录 

 

1、纪新刚：河北瑞迅水射流技术公司总经理 

通过学习，感触最深的是：现在必须要知道十年后制造

业会是什么样子，必须现在就要根据自己的情况做出分析、

做出规划，不然只能等死。死不可怕，可怕的是不知道怎么

死的，现在许多企业面临的问题。 

2、于海静：沈阳远大 

殊途同归，既有高广深的宏观指引，又有深入透彻的概

念解读，感恩课上课下为我们做的精彩解读的“大家”们，

感谢尽善尽美、周到服务的中国机电一体化协会的各位老师

们，你们辛苦了。 

3、朱琼：稻盛电子 

感谢组委会，感谢机电一体化协会完美主义者的工作方

式，收获很多。 

4、谭雪清：北京源智天成 

     五天的集中面授，收获满满，与各位一日同学，一生

朋友。我给本次培训做了个 60字总结，我个人：如饥似渴、

如痴如呆、耳目一新、茅塞顿开、受益匪浅；授课老师：高

屋建瓴、醒醐灌顶、百家争鸣、求真务实、实操实用；机电

一体化协会团队：策划全面、服务周到、细致入微、不辞劳

苦、沟通顺畅。在此，再次感谢各位授课老师及继宏副秘书
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带领的团队。 

5、高德平：中国电子科技集团 2所 

刘教授的智能数控技术讲的很好，对我们做电子设备的

单位又启发和借鉴意义，回去后要落实到设备的研制和生产

中。必须得给研修班的组织者们的辛勤付出点个赞。 

6、王清理：中国航天二院 706所 

非常感谢几位高水平老师的授课，不仅学到了政策方向、

技术进展、产业现状，还从中理清了一些概念，丰富了知识。

甚至在方法论上也有一些启发和收获，对今后的工作会有不

少帮助。感谢继宏副秘书长及其团队的优质高效工作！ 

7、赵军贵：中国火箭运载研究院处长 

总结本次研修班，三个非常：老师水平非常高、学习收

获非常大、培训效果非常好；两个感谢：感谢授课老师、感

谢继宏副秘书长及其工作团队；一个愿望：智能制造带领中

国工业腾飞。 

8、郅永宽：思科中国 

   培训收获超预期,组织的老师们也很友好，讲座的高度、

务实态度令国内同类活动相形见绌，慢慢的正能量。 

 


